

国保組合を取り巻く情勢

全世代型社会保障構築を目指す改革の道筋（改革工程）

2023年12月に閣議決定された「全世代型社会保障構築を目指す改革の道筋（改革工程）」は、少子高齢化社会の対策と社会保障制度の在り方について「改革」をまとめたものです。2025年通常国会で大きな注目を集めた高額療養費制度見直しについても、改革工程で示された方針です。少子化対策や高齢化社会における介護問題にも言及していますが、国保組合の課題では、被用者保険の適用拡大や医療DX推進における実務対応などがあげられます。

「現役世代の負担軽減」を理由に、応能負担の強化や医療費抑制をはからうとしています。保険料の負担軽減に繋がったとしても、医療にかかる段階で自己負担が増加するようであれば、結局は「負担増」となり、またセーフティーネットの役割が果たせなくなります。

「現役世代の負担軽減」と相反する方向性

2026年度から、子ども・子育て支援金の賦課がはじまります。これは、後期高齢者支援金などと同様に被保険者の保険料に上乗せされますので、実質負担増となります。さらに、医師偏在対策として保険者に新たな負担が検討されており、負担軽減どころか負担増の道筋ばかりが示されています。

私たちは、安心して医療にかかる健康保険制度の拡充と、現役世代の負担軽減にむけた国保組合の補助制度の拡充を求め、運動をすすめています。

年金制度改革と被用者保険の適用拡大

被用者保険の適用拡大はこの間、進められており、2025年の年金制度改革法でも更なる拡大が盛り込まれました。「5人未満の個人事業所」は適用拡大の対象ではありませんが、この間の議論で「将来的には常時5人未満の従業員を使用する個人事業所についても適用を拡大すべき」との意見も出されたため、5年後の2030年に予定される年金制度改革で議論の俎上にあがる可能性もあり、国民健康保険制度、国保組合制度への影響が懸念されます。

財務省が国保組合への財政支援の在り方の見直しを提言

財務省の財政制度等審議会は5月27日公表の春の建議で「歴史的な経緯の中で、特別に設立が認められている国保組合のあり方については不断の見直しが不可欠と考えられる。特に、(47都道府県の医師国保を含め)所得水準の高い国保組合に対し下限13%の国庫補助が残存していることは、応能負担の徹底や保険者機能の更なる発揮の観点から大きな課題であり、国保組合への財政支援のあり方については、所得水準の高い国保組合に対する定率補助の廃止も含め、その抜本的な見直しを検討すべきである」と提言しました。

全国建設労働組合総連合（全建総連）

東京都新宿区西早稲田2-21-16
高田馬場EKKビル6階
TEL03-3200-6221 FAX03-3209-0538
URL <https://www.zenkensoren.org/>

取扱組合

2025.6.20000

仲間一人ひとりの力で建設国保を守ろう

補助金確保に向けてご協力を！

建設国保は保険料と補助金で運営されており、補助金が減れば、保険料を上げざるを得ません。毎年、補助金を求める財務省・厚労省へのハガキ要請、地元国会議員要請の仲間一人ひとりの力が補助金確保の力となっています。

ハガキ要請はなぜ必要か？

ハガキ要請は、建設国保を設立した1970年より行っている歴史的な取り組みです。長く続けてきたのには理由があります。

第一に、建設国保が私たち建設労働者の命と暮らしの支えであり、補助金が不可欠と切実な思いをハガキに込め、厚労省・財務省の幹部・職員に直接届けることです。手書きの思いは厚労省の担当に届いており、昨年11月の要請時に唐木国保課長は「全国から多くのハガキが届いた。建設国保は命と健康を守る大切な制度という思いを制度なり予算なり形にできるよう頑張りたい」と話しています。

第二に、全国の仲間と家族が協力した取り組みは、私たちの国保組合という意識を高め、組合との絆も深めます。

地元国会議員要請はなぜ必要か？

全ての国会議員に対し、地元から私たちの切実な願いを訴え、理解を得ることで、厚労省や財務省等の行政を動かし、国の施策や補助金獲得の大きな力となります。

ハガキ要請、地元国会議員要請をしないとどうなる？

建設国保の保険料をできるだけ上げなくてすむよう、毎年、厚労省・財務省へのハガキ要請、地元国会議員要請に取り組み、声を挙げることで、補助金確保につながっています。また、このハガキ要請、地元国会議員要請で培った組織力は、国保組合制度を守る運動のいしづえとなります。

2023年度
実績

全建総連22建設国保への国の補助金 約1485億円
⇒被保険者1人当たりの国の補助金 約15万円

全国建設労働組合総連合（全建総連）



ハガキに目を通す厚労省職員

